

El primer campeón Olímpico de la lucha libre pinareña

The first Olympic champion of lucha libre pinareña

O primeiro campeão olímpico de luta livre de Pinar del Río

Martín Torres Peguero^{1*}  <https://orcid.org/0000-0002-7321-7266>

Elizardo Ríos Morales¹  <https://orcid.org/0000-0002-7351-8789>

Juan Quintana Caballo¹  <https://orcid.org/0000-0001-5444-3729>

¹Universidad de Pinar del Río, "Hermandos Saíz Montes de Oca", Facultad de Cultura Física "Nancy Uranga Romagoza", Pinar del Río, Cuba.

*Autor para la correspondencia: martin.torres@upr.edu.cu



El 1 de octubre de 1964, nace en la

provincia de Pinar del Río Alejandro Puerto Díaz, el primer luchador cubano Campeón Olímpico del estilo libre. Desde muy temprana edad, comienza a motivarse por el deporte, alistándose primeramente en el boxeo, pero según declarara el propio atleta, a su madre no le gustó y solo estuvo varias semanas.

Más tarde, de manera casual, comienza a tener contacto con la lucha libre, pues asiste por embullo al gimnasio acompañado de un amigo. Al presenciar diariamente los entrenamientos fue sintiendo atracción por esta disciplina deportiva iniciando su entrenamiento bajo la tutela del destacado profesor Adalberto Concepción Álvarez Martínez (Chulungo).

En poco tiempo, sus avances fueron notorios. En el año 1978, participa en los Juegos Escolares Nacionales conquistando su primera medalla de oro, en la división de 44 kilogramos. Un año después gana el Campeonato Panamericano Juvenil de esta disciplina.



A partir de aquí inicia un ascenso ininterrumpido a los primeros planos nacionales entre los mayores, participando en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, celebrados en La Habana en el año 1982, donde obtiene la medalla de plata en la división de los 52 kg y en la cita continental de Caracas (1983) logra la medalla de bronce en esa misma división.

Posteriormente, por situaciones con el peso corporal, se traslada a la división de los 57 Kg, dominada por mucho tiempo por el Luchador soviético-ruso Serguey Beloglasov.

Cuatro años después, en los Juegos Deportivos Panamericanos de la ciudad estadounidense de Indianápolis consigue la medalla de oro.

En lo adelante, según las consideraciones del propio atleta, en una entrevista que se le realizara, el camino hacia la gloria mundial y olímpica le resultó bastante difícil.
[1]

Al no asistir la delegación de Cuba a los Juegos Olímpicos de Los Ángeles, Estados Unidos (1984), ni a los Juegos Olímpicos de Seúl, Corea del Sur (1988), esas ausencias impidieron entonces a Alejandro Puerto confrontarse con los más relevantes atletas de su especialidad a nivel mundial.

No obstante, continuó una intensa preparación en el centro de entrenamientos Cerro Pelado, en La Habana, asesorado por el entrenador Isidro Cañedo, participando en gran número de torneos en América y Europa, en los que tuvo la oportunidad de lidiar contra los mejores luchadores, proporcionándole fogueo y experiencia.

Con participaciones alentadoras en los campeonatos del mundo de los años 1985, 1986 y 1989, obtiene un sexto, cuarto y octavo lugar, respectivamente, llega al Campeonato Mundial de Lucha Libre, celebrado en Tokio, Japón, en el año 1990, donde el atleta pinareño consigue quebrar la hegemonía de los luchadores soviéticos, alzándose con el título en la división de los 57 kilogramos. Por la calidad mostrada, muchos especialistas y técnicos lo consideraron entre los favoritos para discutir el oro en los Juegos Olímpicos a celebrarse en Barcelona en el año 1992.

Pero la antesala olímpica del año 1991 fue aciaga para él, al sufrir la ruptura del bíceps derecho en el certamen internacional *Cerro Pelado*, con sede en la provincia de Las Tunas, lesión por la que fue sometido a una delicada intervención quirúrgica, la cual lo mantuvo alejado del gimnasio y los colchones por varios meses.

Sin estar completamente recuperado, la voluntad y el deseo de participar en la XI edición de los Juegos Deportivos Panamericanos, con sedes en Ciudad de La Habana y Santiago de Cuba (1991), lo llevaron a competir en ese evento, en el que pasa sin contratiempos la ronda preliminar. Ya en la final, ante el estadounidense Brad Penrith, una acción violenta de agarre abrió la herida de su brazo, lo que le costó la victoria y la medalla de oro, además de impedirle asistir al Mundial de Varna, Bulgaria, en el mes de octubre.

Sin embargo, tal vez herido en su amor propio, Alejandro reclamó su derecho a defender el título mundial conquistado un año antes en Tokio. A manera de respuesta, el comisionado nacional Miguel Langaney le aconsejó:



«Se que te vas a poner bravo conmigo, porque no te llevo, pero mi interés al tomar esa decisión es garantizar la medalla de oro en los Juegos de Barcelona. Estoy seguro que me lo vas a agradecer después». [1]

Llegan los Juegos Olímpicos de Barcelona (1992), reuniéndose los especialistas en lucha (tanto libre como grecorromana) más selectos del mundo, y entre ellos Alejandro Puerto, que de acuerdo con el criterio del entrenador Isidro Cañedo, el pinareño llevaba un pronóstico reservado debido a la referida lesión. Inmerso en la competencia, pareció no acordarse de las dificultades en el bíceps derecho, ganando los cuatro combates preliminares sin que le marcaran un solo punto.

En la determinante fase de semifinales venció al estadounidense Kendall Cross, 10-6. Ya en la decisiva final enfrentó a Serguei Smal, atleta de la Comunidad de Estados Independientes (que reunía a los deportistas de la extinta Unión Soviética), el cual se había proclamado campeón mundial en Varna. En ese combate Puerto, conociendo la calidad del oponente, hizo acopio de toda su experiencia y vasto arsenal de recursos técnicos, para ganar por decisión 5-0, viéndose así recompensado su sacrificio, coraje y calidad atlética.

Se completaba el ciclo de un gran campeón, que supo aprovechar su oportunidad y vencer:

"Yo estaba convencido de mi triunfo desde el primer día que regresé a los entrenamientos. Me preparé con esmero y ello me permitió desarrollar los planes trazados frente a los distintos rivales, casi todos los mismos a quienes pude vencer en Tokio". Esas fueron sus palabras tras la sonada victoria. [2]

Así, por primera vez, un luchador cubano y pinareño del estilo libre subía a lo más alto del podio en una cita olímpica; su compatriota y coterráneo Héctor Milián, diez días antes, lo había hecho en la división de los 100 kilogramos del estilo grecorromano.

En los años siguientes, las secuelas de su lesión y la aparición de un nuevo rival en el país lo dejaron fuera del Campeonato Mundial de 1993. Aun así, por su tesón y voluntad lo llevan al Campeonato Mundial efectuado en Estambul, Turquía (1994), donde se corona por segunda ocasión. Sin embargo, en marzo de 1995 no pasó del tercer lugar en los Juegos Deportivos Panamericanos de Mar del Plata, Argentina.

Los Juegos Olímpicos de Atlanta, Estados Unidos (1996) le ofrecieron una última gran ocasión de competencia, cuando ya contaba 32 años de edad. Pero su velocidad no era la misma de antes, y a pesar de la experiencia acumulada y la calidad técnica que aún exhibía, las lesiones y la edad habían mermado su capacidad, quedando eliminado de la competencia con un combate ganado y dos perdidos. Estos elementos le hacen tomar la decisión de retirarse del deporte activo.

Principales resultados internacionales de Alejandro Puerto

Juegos Olímpicos: Oro en Barcelona (ESP); 1992 y décimo quinto en Atlanta en 1996.

Copas del Mundo: Plata en Toledo (USA), 1986; Oro en Toledo (USA), 1988; Bronce en Toledo (USA) y Cuarto en Chattanooga (USA), 1993.



Campeonatos del Mundo: Sexto en Budapest (HUN), 1985; Cuarto en Budapest (HUN), 1986; Octavo en Martigny, 1989; Oro en Tokio (JPN), 1990; Oro en Estambul (TUR), 1994 y Décimo cuarto en Atlanta (USA), 1995.

Juegos Panamericanos: Bronce en Caracas (VEN), 1983; Oro en Indianápolis (USA), 1987; Plata en La Habana, 1991 y Bronce en Mar del Plata (ARG), 1995.

Sin lugar a dudas, Alejandro Puerto Díaz es uno de los grandes luchadores que ha tenido Cuba en la historia de esa disciplina deportiva, y su nombre aparece entre los cien mejores deportistas de la Isla en el siglo XX.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

Guerra Díaz, R. (2012, junio 20). Alejandro Puerto Díaz, Campeón Olímpico en lucha libre. Recuperado 13 de mayo de 2020, de Cultura Cuba website: <http://blogs.monografias.com/cultura-cuba/2012/06/20/alejandro-puerto-diaz-campeon-olimpico-en-lucha-libre/>

Puerto Díaz, A. (2020, mayo 13). Oro de mil kilates. Recuperado 13 de mayo de 2020, de Monarcas: Lucha greco y lucha libre website: <http://www.radiorebelde.cu/beijing/monarcas/lucha-monarcas.html>

Conflicto de intereses:

Los autores declaran no tener conflictos de intereses.

Contribución de los autores:

Los autores han participado en la redacción del trabajo y análisis de los documentos.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

Copyright (c) 2020 Martín Torres Peguero, Elizardo Ríos Morales, Juan Quintana Caballo

